



Nombre de alumno:

Yaneli Guadalupe de León Méndez

Nombre del profesor:

Alejandra Torres

Nombre del trabajo:

Ensayo

Materia:

Metodología del trabajo social II

Grado:

5 ° Cuatrimestre

Grupo:

“A”

Palenque Chiapas a 13 de Marzo de 2023

Niveles de análisis de la realidad en el enfoque ecológico

La realidad es la suma o agregado de todo lo que es real o existente dentro de un sistema, en contraposición a lo que es solo imaginario. En el desarrollo de este ensayo se hablará del análisis de la realidad con un enfoque ecológico; si bien, un análisis busca causas y consecuencias de un problema social y propone alternativas de solución en un enfoque ecológico se pretende básicamente a la relación entre el individuo y su relación con el entorno, además, a que relaciona la polaridad personal de la situación comunidad interdependiente, interrelacionada, interconectada y busca corregir la mutua mala adaptación del otro con el otro.

Si bien un análisis de realidad social comprende las distintas formas de organización, las relaciones que se generan entre los individuos y entre éstos y el medio físico, así como el conjunto de conocimientos, creencias, valores, representaciones comunes y significados de los que dispone una sociedad. Hablar de lo mismo pero ahora con un enfoque ecológico es algo muy similar ya que en esta ocasión su unidad de atención es el hombre en sus múltiples roles sociales, sus interacciones con el grupo y con el medio ambiente, el que comprende las instituciones sociales, políticas, comerciales, etc.; con lo que vincula también su pertenencia a una cultura, a un grupo étnico y a una clase social. Se centra su acción sobre todo tipo de problemáticas que directa o indirectamente tengan relación con cualquier tipo de entidad.

El modelo de vida (teoría de sistemas ecológicos), considera que la gente está constantemente en una situación de intercambio adaptativo con muchos aspectos diferentes de su entorno. Ambos cambian y son cambiados por el entorno. Y supongo que no hay nadie mejor para explicar esto como la ecología misma que es una ciencia que bebe de la biología, la química, la geología, las matemáticas o la física. Persigue, tal como perseguía Humboldt, entender las complejas relaciones que mantienen los seres vivos entre sí y con su medio, comprender los entresijos de los sistemas ecológicos. Haciendo énfasis en que la ecología es la rama de la biología que estudia las relaciones de los diferentes seres vivos entre sí y su relación con el entorno: «la biología de los ecosistemas». Estudia cómo estas interacciones entre los organismos y su ambiente afecta a propiedades como la distribución o la abundancia. Hablar de un análisis de la realidad con

un enfoque ecológico es hablar de la ecología de un determinado espacio; ya que su extensa semejanza nos hace redundar en lo mismo y para un mejor estudio sería mejor ampliar el campo de estudio de esta forma.

Ahora bien tratando de aterrizar todo lo anterior encaminado al trabajo social nos damos cuenta de los procesos de intervención, también de las ideas básicas de las que se nutre esta profesión o de la estrecha relación que existe con la realidad misma, bien sea para influir en programas sociales o para ayudar a los individuos a enfrentarse a situaciones irracionales. “El Trabajo Social aparece, así como una función de la sociedad y como reflejo de las fuerzas sociales que viven en ella”

La propuesta que hace el enfoque ecológico, frente a los enfoques o corrientes históricas en Trabajo Social, es el estudio de todos los niveles de interacción internos y externos de la situación problema originados dentro de un sistema humano. Este enfoque lejos de extinguirse, sigue en vigor en Trabajo Social, no ubica la ruptura dentro de la estructura psíquica de la persona, ni en las relaciones de esta con sus propios grupos primarios, rompe modelos tradicionales desbancando la perspectiva lineal: problema-desadaptación, causa-etilogía, efecto-diagnostico-tratamiento, mientras que el enfoque ecológico lo considera en una perspectiva interaccionar basada en la conexión voluntaria o no, de las personas en una sociedad urbana para sobrevivir.

Para concluir me atrevo a decir que El enfoque ecológico significa un gran avance, en relación con los enfoques mantenidos en el Trabajo Social Tradicional, ya que reafirma la condición profesional del Trabajo Social. Si antes se pensaba que hablar de sociedad no solo se centraba en las personas, el desarrollo de este trabajo nos ha dado una nueva perspectiva ampliando así nuestro panorama también nos demuestra como nuestra profesión se convierte cada día mas en interdisciplinaria apoyándose de una y más ciencias para lograr obtener mejores resultados y estudios más concretos con bases aún más sólidas. Este enfoque nos sirve para mostrar una mirada holística y amplia sobre los problemas humanos, también tiene en cuenta los distintos contextos en los que se desenvuelve un individuo.

Fuentes bibliográficas

1. Antología. Metodología del trabajo social II. Licenciatura en trabajo social y gestión comunitaria. Quinto cuatrimestre. Periodo Enero-Abril. 13 de Marzo de 2023. Unidad II. El análisis de la realidad. Páginas 31-56
2. Manzano, I. (2015, June 4). *¿Cómo analizar la realidad local para intervenir socialmente?* AlmaNatura. <https://almanatura.com/2015/06/como-analizar-realidad-local-para-intervenir-socialmente/>
3. BBVA. (2023, February 8). *¿Qué es la ecología? La ciencia que entiende el planeta.* BBVA NOTICIAS. <https://www.bbva.com/es/sostenibilidad/que-es-la-ecologia-la-ciencia-que-entiende-el-planeta/>
4. de, C. (2001, December 11). *ciencia que estudia las relaciones entre los seres vivos y su entorno.* Wikipedia.org; Wikimedia Foundation, Inc. <https://es.wikipedia.org/wiki/Ecolog%C3%AD>